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Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, без осадков, изморозь; ветер 
юго-западный, от слабого до умеренного; 
температура -10…-15.

27 января по области – переменная облач-
ность, ночью местами небольшой снег, днём 
в отдельных районах умеренный снег; ветер 
юго-западный, умеренный; температура ночью 
-13…-18, днём -2…-7.

28 января по области – переменная облач-
ность, ночью в отдельных районах умеренный 
снег, днём небольшие осадки в виде снега и 
мокрого снега; на дорогах скользко; ветер 
юго-западный, от слабого до умеренного; 
температура ночью -3…-8, днём 0…-5.

Валюта
(Центральный 
Банк российской 
Федерации)

$
С

77.7965
∇2.7749

84.1603
∇3.0663

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1754∆ 482 За текущий месяц 35501

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте http://vk.com/kommunanews

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№7 (26547) | Вторник, 26 января 2016 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

С надеждой на федеральный центр
В Воронежской области сформирована предварительная 

программа по строительству объектов социальной сферы 
на 2016 год. Об этом в минувшую пятницу рассказал член 
Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политики, местному самоуправлению и делам 
Севера Сергей Лукин на встрече с губернатором Алексеем 
Гордеевым. Сенатор также сообщил, что сейчас в Правитель
стве РФ обсуждают возможности продления программы по 
поддержке ипотечного кредитования. 

«русский автобус» на дорогах региона
В нынешнем году Воронежская область планирует приоб

рести ещё 50 автобусов большой вместимости для городских 
маршрутов, кроме тех 150 «пазиков», которых обязан поста
вить поставщик по заявке. Об этом стало известно на встрече 
губернатора Алексея Гордеева с генеральным директором ООО 
ТЦ «Русский автобус» Антоном Киреевым. Глава региона от
метил, что на сегодняшний день ООО ТЦ «Русский автобус» 
выполнило все свои обязательства перед регионом. С целью 
обслуживания социально значимых маршрутов в сельских 
районах приобретено 105 автобусов средней вместимости 
(ПАЗ), а для областного центра – 37 автобусов большой вме
стимости (ЛиАЗ). Эти новые автобусы, готовившиеся выйти 
на маршруты, губернатор осмотрел, побывав в конце прошлого 
года в автотранспортных предприятиях. Также дополнитель
но компанией осуществлена поставка 80 единиц автобусов 
средней вместимости марки ПАЗ для частных перевозчиков 
и лизинговых компаний.

«Коммуновцы» – в числе победителей
Лауреатами городского конкурса в области журналистики 

за 2015 год стали «коммуновцы» – заведующий отделом куль
туры Виталий Черников в номинации «Культурный уровень» 
и корреспондент отдела информации Светлана Воробьёва 
в номинации «Проба пера». На торжественной церемонии 
награждения, которая прошла в минувший четверг, глава 
Воронежа Александр Гусев поздравил мастеров пера с про
шедшим профессиональным праздником. «Беспристрастная 
оценка СМИ помогает со стороны посмотреть на работу раз
ных органов власти, решить городские проблемы», – заявил 
Александр Гусев.

аттестацию проведёт звезда оперы 
Профессор Московской государственной консерватории 

имени П.И.Чайковского, народный артист СССР Зураб Со
ткилава возглавит аттестационную комиссию, которая будет 
работать в Воронежском театре оперы и балета в марте. На 
сайте театра опубликован состав комиссии. «Фамилии многих 
удивят», – пообещал накануне «Коммуне» художественный 
руководитель театра Андрей Огиевский. Напомним: идея про
вести в нём после долгого перерыва тарификацию возникла 
после недавнего конфликта нескольких оперных солистов с 
руководством, вызванного её решением начислять зарплату 
работникам, исходя из персональных повышающих коэффи
циентов (ППК). Тем временем стало известно, что один из 
восьми «оппозиционеров», тенор Дмитрий Башкиров, подал 
заявление об уходе. 

Классы закрываются на карантин
В Воронеже 76 классов двадцати одного учебного за

ведения закрыты на карантин. Также полностью на время 
карантина закрыт лицей №1.По словам и.о. руководителя 
Управления образования и молодёжной политики Светла
ны Долгих, руководители школ и детских садов взяли под 
личный контроль проведение комплекса профилактических 
мер. В учреждениях проводится кварцевание воздуха, дез
инфекция ученических столов, дверных ручек, спортивного 
инвентаря, обеспечение средствами гигиены столовой и 
санузлов, введён и «масочный» режим. Вицемэр Надежда 
Савицкая сообщила, что в Воронеже с понедельника вводится 
запрет на проведение массовых мероприятий в учреждениях. 
Медики напоминают, что при первых признаках опасного 
заболевания необходимо сразу же вызвать врача и не зани
маться самолечением.

Движение поездов восстановлено
Движение поездов на станции Тресвятская ЮгоВосточной 

железной дороги полностью восстановлено, информирует 
прессслужба магистрали. 24 января в 7.40 на этой станции, 
расположенной в посёлке Воля Новоусманского района, 
произошло возгорание крыши поста электроцентрализации. 
В 10.10 пожар ликвидировали. В результате происшествия 
произошли задержки в движении девяти пассажирских поез
дов, трёх пригородных поездов. По данным на 14.30, движение 
восстановлено, все поезда отправлены по назначению. При
чины возгорания выясняются. На месте работает комиссия 
ЮВЖД под руководством первого заместителя начальника 
дороги Евгения Васина.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 26 по 28 января:

26, вторник (пик с 0 до 15 часов), 
27, среда (пик с 3 до 12 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

наталья СтолпоВСКаЯ

Неблагодарное занятие – 
описывать детально прорабо
танную военноисторическую 
реконструкцию. Это зрели
ще достойно того, чтобы 
его увидеть. И в минувшее 
воскресенье посмотреть на 
реконструкциюсражение, 
подготовленную при под
держке Управления культуры 
города патриотическим клу
бом «Набат», пришли сотни 
воронежцев. Несмотря на 
«кусачий мороз», напротив 
Музеядиорамы собрались 
представители разных по
колений, включая школьни
ков, студентов, их родителей, 
дедушек и бабушек, знаю
щих о войне не понаслышке. 
Вспомнить драматические 
события военных лет и отдать 
дань подвигу освободителей 
Воронежа приехали жители 
Новой Усмани, Нововороне
жа, Острогожска, Россоши, 
Липецкой области. Для боль
шинства зрителей это уже 
традиция. Хорошо, когда есть 
такая возможность – изучать 
историю не только по учебни
кам и старым кинолентам.

– Сражения за Воронеж 
проходили поэтапно, и мы 
взяли за основу небольшой 
эпизод и разыграли его, – 
прокомментировал картину 
боя руководитель военно
патриотического клуба «На
бат» Евгений Ишутин. – Все
го в реконструкции приняли 
участие 215 человек из 23 
военноисторических клубов 
Воронежа, Орла, Волгограда, 
Липецка, Курска, Тамбова, 
Самары, Москвы и Москов
ской области, Белгородской 
области. Военную технику 
в битве представили совет
ский бронеавтомобиль БА
64, реактивная установка 
«катюша», 75миллиметровая 

пушка, 45миллиметровая 
пушка, тяжёлые и лёгкие 
минометы. 

К слову, в этот раз впервые 
в истории воронежских рекон
струкций в ней приняли уча
стие «мирные жители». Сценка 
захвата мадьярами подводы с 
женщинами и детьми получи
лась яркой и эмоциональной. 
Создалось полное ощущение 
того, что видишь живую исто
рию, сопереживаешь селянам, 
попавшимся под руку врагу. 
Как стало известно, исполни
телей для этой зарисовки долго 
искать не пришлось. Роли се
лян удачно исполнили артисты 
любительского Никольского 
народного театра из Верхней 
Хавы. Они были настолько 
увлечены персонажами, что 
в считанные дни собрали для 
своих героев костюмы той 
поры, отыскали «в закромах» 
театра подходящий по тема
тике реквизит, включая ретро
чемоданы.

Зрители, затаив дыхание, 
следили за развитием событий 
на поле боя. 

– Я первый раз смотрю 
бой «вживую», – поделился 
ученик 8го класса школы №3 
Саша Цыганков. – Впечат
ления сильные. Переживаю 
за наших. И, конечно, они 
победят!

Старший товарищ Саши 
– учащийся ПТУ №38 Но
воусманского района Михаил 
Сергеев отметил отличную 
работу пиротехников, сде
лавших сражение особенно 
зрелищным.

–  В и д н о ,  к а к  т я ж е 
ло было нашим солдатам
освободителям, – поделился 
паренёк и с гордостью расска
зал, что и его прадед, полный 
тёзка Михаил Михайлович 
Сергеев воевал в Великую 
Отечественную войну, защи
щая свой дом и свою Родину.

– Сегодня, как и в те далё
кие дни, стоит такая же мо
розная погода, – обратился по 
окончании боя к участникам 
реконструкции руководитель 
городского Управления куль
туры Иван Чухнов. – Воевать 
всегда тяжело. Но русский 
солдат, невзирая на все не
взгоды и тяготы, дошёл до 
Берлина, освобождая по пути 
родные города и сёла. В память 
о героических страницах свое
го прошлого Воронеж гордо 
носит звание «Город воинской 
славы». Спасибо вам за то, 
что возродили частицу нашей 
истории! 

Заслуженные награды и 
благодарности достались всем 
участникам военной рекон
струкции. В их числе – военно
исторические клубы «Варяг», 
«Бриг», «Отечество», «Соро
капятка» (Воронеж), морской 
кадетский корпус «Колы
бель русского флота» (Новая 
Усмань), военноисторический 
клуб «Комбат» (Липецк), 

военноисторический клуб 
«Хорца Италия» (Москва), 
военнопатриотический клуб 
«Квир – Донской рубеж» 
(РостовнаДону), военно
патриотический клуб «Кур
ская дуга» (Курск) и многие 
другие.

П р е д с т а в и т е л ь  Н о в о 
в о р о н е ж с к о г о  в о е н н о 
исторического клуба «Отече
ство» (руководитель Олег 

Калашников) Сергей Сол
датов трудится на Новово
ронежской атомной станции, 
а в свободное время увлечён 
историей, и в особенности её 
военными страницами.

– Мне интересно изучать 
военную униформу, снаряже
ние, оружие времён Великой 
Отечественной войны. Нра
вится воссоздавать события 
той героической эпохи. Что 

это даёт? Ощущение при
частности к истории своей 
страны. Чувство патриотиз
ма. Сегодня, как никогда, это 
необходимо не столько мое
му поколению, сколько тем 
мальчишкам, которые только 
начинают осознавать святое 
для сердца каждого россияни
на слово «Родина», понимать, 
что значит быть её опорой и 
защитником.

Шёл бой за Воронеж, пули свистели… 
памятная дата
24 января. Воронеж. левый берег. набережная 
водохранилища. Взрывы вздымают ввысь облака 
снега. трещат автоматные очереди. бойцы Крас-
ной армии с криками «ура!» теснят солдат вермах-
та, идут в наступление и отбрасывают врага с укре-
плённых позиций. Под звуки канонады советские 
войска прорывают оборону немцев и водружают 
над укреплениями противника Красное знамя.

Вот так внуки и правнуки Победителей воссоздали картину освобождения родного Воронежа.

КСтати  
Вчера в Воронеже прошли торжества, посвящённые 73-й годовщине со дня освобождения го-
рода от немецко-фашистских захватчиков. В церемонии возложения венков и цветов к могиле 
неизвестного солдата на площади Победы приняли участие губернатор Алексей Гордеев, мэр 
Воронежа Александр Гусев, руководители структурных подразделений областного правитель-
ства, городской администрации, представители правоохранительных органов, общественных, 
ветеранских и молодёжных организаций. торжественное шествие к мемориалу по традиции 
возглавила рота почётного караула Воронежского гарнизона. Завершила церемонию панихи-
да, проведённая священнослужителями Воронежской митрополии.
напомним, бои за Воронеж длились 212 дней. решающая битва за город была проведена в 
рамках Воронежско-Касторненской наступательной операции. В 11 часов 25 января 1943 года 
правобережная часть Воронежа была полностью очищена от оккупантов.
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алексей СолоВЬЁВ

Богучарский район

А с мая здесь – жара под сорок и 
на небе неделями ни облачка. Как в 
таких условиях растить хлеб?

– Конечно, непросто, – не раз рас
сказывали мне здешние аграрии. – 
Поэтому все больше рассчитываем не 
на милость с неба, а на современную 
агротехнику, минеральные удобре
ния, на мастерство механизаторов и 
агрономов. 

Расчет верный, и он приносит 
ощутимую отдачу. Год назад, напри
мер, здесь собрали 160 тысяч тонн 
хлеба – лучший результат за всю 
историю Богучарского района.

Но работа в поле занимает пример
но полгода, максимум семь месяцев, 
да и задействованы в ней в основном 
мужчины. А что делать женщинам, 
да и механизаторамводителям в 
оставшиеся пять месяцев? Уезжать 
в Москву на заработки? Да, деньги 
там можно заработать, но ведь вахта 
– это зачастую ещё и верный путь к 
развалу семьи.

Жизнь за годы всевозможных 
перестроек, реформ и дефолтов 
научила: без животноводства у села 
нет будущего. Только как развивать 
животноводство, если в Богучар 
никаких инвесторов не заманить 
– тем подавай панинские, лискин
ские, нижнедевицкие черноземы. 
Но жить надо, и в Богучаре пошли 
по другому пути. Именно по тому, 
который вольно или невольно под
сказывала сама жизнь. Четыре года 
назад, с приходом в район главой 
администрации Валерия Кузнецова, 
собрали фермеров и тех сельских 
жителей, которые хотели бы иметь 
на своем подворье коров или овец, 
и объяснили: пора возрождать 
животноводство. Ведь ферма – это 
и рабочие места, и занятость в 
течение года, и плюс для сельской 
социалки, да и, в конце концов, 
органика для полей. И заверили: в 
чем надо, власть окажет всяческую 
помощь.

– Мы не ошиблись, – вспоминает 
Валерий Васильевич. – Работящие, 
инициативные люди, готовые смело 
браться за новое и, мы все знаем, 
очень непростое дело, на богучарской 
земле не перевелись. Даже напротив: 
мы чувствуем, что самим селянам на
доело равнодушно плыть по течению, 
у них появляется чувство ответствен
ности за свою судьбу.

Задуманное как раз совпало с 
появлением федеральных целевых 
программ «Поддержка начинающих 
фермеров» и «Развитие семейных 
животноводческих ферм». Как рас
сказал «Коммуне» руководитель 
районного АПК Сергей Чвикалов, 
администрация района помогла 
многим фермерам составить бизнес
планы, обучила азам бухгалтерии 
и основам животноводства. Такие 
знания и правильно составленные 
документы – ключ к получению 
грантов, чем многие богучарские 
фермеры и воспользовались. Размер 
гранта – примерно 500700 тысяч 
рублей, а семья, пожелавшая за
ниматься животноводством, может 
получить и несколько миллионов. 
Назначение денег строго целевое: 
покупка животных, строительство 
помещений для них, приобретение 
сельскохозяйственной техники.

Первый блин комом не оказал
ся, и год спустя администрация 
района стала помогать оформлять 
документы ещё одной группе фер
меров и нескольким семьям. Через 
год – ещё. В итоге сегодня в районе, 
помимо 14 сельхозпредприятий, 
животноводством занимаются 
более 70 крестьянскофермерских 
хозяйств.

Показателен в этом отношении 
пример Валентины Землянухиной 
из села Твердохлебовка. 

окончание | страница 2

Точка опоры для завтра
Сельские будни | Богучарские аграрии научились выращивать достойные урожаи в самых сложных погодных условиях.  
Но урожаи урожаями, а без фермы у села нет будущего, и потому здесь активно взялись за возрождение животноводства

Воронеж уже в который по счёту раз за нынешнюю зиму уто-
пает в сугробах, а в богучаре снега практически не было и нет. 
Многие поля и склоны, особенно обращённые к югу, им ничуть 
не прикрыты. едешь по просёлочным дорогам и замечаешь, 
как зябко и без того слабым посевам озимых…
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Глава администрации Богучарского района Валерий Кузнецов с фермерами  
Николаем Пешиковым, Галиной Стеценко, Юрием Сывороткиным, Александром Тищенко,  

Юрием Головенко, Валентиной Землянухиной.

В Воронежской области 
она тоже распростране-
на, особенно в южных 
районах, таких, как Во-
робьёвский, Кантеми-
ровский, богучарский. 

Светлана ВороБЬЁВа

Эта красивая птица пё
строй окраски с длинным 
клювом, порхающая словно 
бабочка, живёт в лесостепях, 
степях, вблизи сел. Помимо 
яркой внешности, её лег
ко узнать по характерным 
следующим друг за другом 
отрывистым глуховатым зву
кам – «упутутупутут», кото
рые самцы издают во время 
размножения. Свои гнёзда 
птицы сооружают в кучах 
камней, нишах в постройках 
и обрывах оврагов, норах гры
зунов и птиц, дуплах деревьев 
и скворечниках.

Как рассказал главный 
научный сотрудник Воронеж

ского заповедника, доктор 
биологических наук Пётр 
Венгеров, удода очень любят 
дачники и садоводы, потому 
что он питается медведкой 
– известным вредителем, 
уничтожающим помидоры, 
перец, картофель, капусту. 
Так как удод птица пере
лётная, то вернётся она в Во
ронежскую область только в 
конце апреля. 

Удод – это твой год!
Союзом охраны птиц России удод  
избран птицей 2016 года
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Николай СТАРЫХ

– Я одобряю выбор сель-
ского населения, поскольку и 
сам не первый год держу пару 
вислобрюхих свиноматок, – 
признался хохольский фермер. 
– Но разворачивать бизнес 
не хочу (просто обеспечиваю 
прекрасным беконным мясом 
себя и друзей). Думаю, среди 
фермеров я не один такой. Ведь 
согласитесь, зачем рисковать по 
большому счёту, если в Воро-
нежской области периодически 
возникают очаги африканской 
чумы свиней?..

Действительно, все три по-
следних года Воронежская 
область не обходилась без вспы-
шек опасного заболевания. При 
этом только в 2013-м было от-
чуждено 345 тысяч свиней, на 
борьбу с чумой потратили 188 
миллионов бюджетных рублей. 
С той поры снижение поголовья 
в личных подсобных хозяйствах 
рассматривается как «реальная 
возможность для создания бу-
ферных зон вокруг площадок 
агрохолдингов». Не зря же в 
Аннинском районе, к примеру, 
летом 2014 года из-за чумы 
были уничтожены 10 тысяч 
свиней промышленного про-
изводства, а заодно – и тысяча 
хрюшек на личных подворьях 
(заметим, размер компенсаций 
удовлетворял далеко не всех 
свиноводов).

Вообще-то, в Хохольском 

районе нет свинокомплексов 
(они, а не хозяйства населения 
и фермеров становятся местом 
возникновения АЧС), но рядом 
– Нижнедевицкий район. А там, 
по словам главы КФХ, год назад 
«стоял невообразимый визг и 
смрад. И зачем подвергаться 
такому стрессу?». И в самом 
деле, в январе 2015-го на одном 
из агропредприятий названного 
района было уничтожено путём 
сожжения почти 27 тысяч «очу-
мевших» свиней. АЧС – зараза 
ещё та, поскольку ни средств 
защиты, ни вакцин от неё нет.

– К сожалению, в плане за-
ражения чумой вьетнамская 
(или говоря иначе, азиатская) 
порода вислобрюхих свиней не 
является исключением, – гово-
рит руководитель Хохольской 
районной станции по борьбе 
с болезнями животных Вла-
димир Лавлинский. – Так что 
теоретически опасения нашего 
фермера на счёт АЧС имеют 
под собой почву. Но хочу под-
черкнуть: сейчас нет карантина 
ни в соседнем, ни в каком-либо 
другом районе Воронежской 
области. Специалисты нашей 
станции, как и все другие в ре-
гионе, постоянно занимаются 
профилактической работой, 
всё свинопоголовье взято на 
учёт. При этом мы не ведём от-
дельную статистику по свиньям 
вьетнамской породы и не дела-
ем каких-либо оговорок для их 
хозяев – для нас все равны, все 

могут рассчитывать на ветери-
нарную помощь.

Если судить по объявлени-
ям, размещённым в районных 
газетах и на бизнес-сайтах в Ин-
тернете, то сейчас меньше всего 
разводят свиней, а тем более 
вислобрюхих, жители Аннин-
ского, Бобровского, Богучар-
ского, Верхнемамонского, Ка-
лачеевского, Нижнедевицкого и 
Петропавловского районов. Это 
и понятно: они реально постра-
дали от АЧС в последние годы. 
Почему-то больше всего готовы 
продать на расплод обычных 
и вьетнамских поросят и даже 
взрослое поголовье жители при-
городных районов Воронежа: 
Каширского, Новоусманского, 
Рамонского, Семилукского и 
Хохольского (например, в Се-
милуках вислобрюхого хряка и 
двух самок продавали на днях 
за 18 тысяч рублей, подрощен-
ных поросят – по 3 тысячи). 
Похоже, в названных районах 
живут более «продвинутые», 
деловые или рисковые люди. Та-
кая мысль невольно появилась 
после нескольких звонков по 
номерам телефонов, указанных 
в объявлениях.

А вот на ряд фермеров уда-
лось выйти только после обще-
ния с местными коллегами-
журналистами. В Семилукском 
районе на вопросы «Коммуны» 
ответил «полномочный пред-
ставитель» владельца много-
профильного животноводче-
ского хозяйства. Это хозяйство 
занимается разведением вис-
лобрюхих свиней без малого 
10 лет (считается, что в Россию 
вьетнамские свиньи завезены в 
1985 году), но – «попутно и в 
небольших объёмах». Дескать, 
50 или даже 100 голов – разве 
это много?

К слову, мясо и туши сви-
ней приобретают не только 
хорошие знакомые хозяина 
«спецфермы», но и «знакомые 
знакомых», а также перекуп-
щики, которые имеют дело с 
постоянными потребителями и 
коптильными производствами 
(разумеется, у них цена реали-
зации значительно выше, чем 
цена закупочная, которая мо-
жет быть и ниже 200 рублей за 
килограмм). Новые покупатели 
обычно удивляются: чёрная 
шкурка вислобрюхих свиней 
при термической обработке 

приобретает привычный всем 
цвет, легко отделяется.

При всём при этом хозя-
ин свинофермы опасается не 
только АЧС. Он не хочет «чрез-
мерной рекламы» – чтобы не 
привлекать к хозяйству из-
лишнего внимания надзорных 
служб и чиновников, ведь на 
областном уровне взят курс на 
так называемое альтернативное 
животноводство.

Что можно сказать в ответ 
на это?

В 2014 году региональные 
власти выделили 50 миллио-
нов рублей на поддержку оле-
не-, коне-, рыбо-, кролико- и 
пчеловодства, а также на раз-
витие птицеводства: страу-
со-, гусе-, утко-, индейко- и 
перепеловодства. В областных 
кластерах (объединениях) по 
производству молока и мяса 
определённое место отведено 
личным подсобным хозяйствам 
и семейным фермам. Существу-
ет также программа по компен-
сации части затрат, связанных 
с заменой населением свиней 
на КРС, которая была принята 
на период 2014 – 2016 годов. 
Согласно ней за два последних 
года материальную помощь в 
приобретении нетелей и коров 
(в размере от 5 до 15 тысяч ру-
блей) получили, к примеру, 20 
жителей Хохольского района 
(общее стадо сельских подво-
рий района насчитывает 1,5 
тысячи голов КРС). 

В общем, и курс на альтерна-
тивное животноводство есть, и 
подвижки на местах имеются, и 
не исключено, что риск от АЧС 
снизился. Вот только можно 
ли говорить о равноценной за-
мене одних парнокопытных на 
других? Данные областного де-
партамента аграрной политики 
указывают на то, что три года 
назад зарегистрированных сви-
ней всех пород в ЛПХ региона 

было аж 300 тысяч (теперь их – 
примерно в 10 раз меньше).

Разумеется, ни о какой кон-
куренции агрохолдингов и лич-
ных подсобных хозяйств теперь 
не может быть и речи. И что 
интересно: 22 января 2016 года 
руководитель группы крупных 
и успешных свиноводческих 
компаний неожиданно попро-
сил у губернатора субсидий 
на дальнейшее развитие. Под-
держка ему обещана, но пре-
жде будут изучены бюджет-
ные возможности. Кроме того, 
речь шла о реализации проекта 
по строительству мясоком-
бината общей стоимостью ... 
около 10 миллиардов рублей!  
Ломать голову над нынешними 
предпочтениями «верхов» не 
приходится. Понятно, кто у нас 
«главный кормилец» – отнюдь 
не простой селянин-свиновод. 
Но…

Пожалуй, не лишены смысла 
рассуждения владельца «ма-а-
ленькой домашней фермы» из 
Новоусманского района:

– Власти должны понимать: 
русский мужик хоть и не хохол, 
но без свинины ему трудно. А 
вьетнамская свинка пусть и не 
сальная, зато имеет мрамор-
ную структуру. Словом, дели-
катес. А много ли мы, селяне, 
каких-либо деликатесов вообще 
едим?! Разумеется, излишки 
свинины – это «живые» деньги. 
Меня они здорово выручают, 
когда основное, предпринима-
тельское, дело «пробуксовыва-
ет». А скороспелость поросят 
– это ещё и быстро окупаемые 
деньги, которые так нужны 
для подготовки ребятишек к 
школе, для обучения взрослых 
детей-студентов и так далее. И 
вот какая идея у меня родилась: 
а не создать ли нам, действую-
щим, начинающим и будущим 
владельцам вьетнамских сви-
ней, свою ассоциацию, чтобы 

помогать друг другу, делиться 
опытом?

Со всем этим вполне согласна 
семья опытных свиноводов из 
Хохольского района, но супруги 
обращают внимание на нынеш-
ние широкие возможности Ин-
тернета. Пять лет назад, чтобы 
купить племенного боровка вис-
лобрюхой породы, им пришлось 
объездить всю округу. Нашли 
аж в Рамонском районе, а могли 
ведь и в соседнем Семилукском, 
но никто не подсказал.

Кстати, теперь многие хо-
хольцы имеют поголовье от 
необычных производителей: всё 
в том же Семилукском районе 
хозяин «спецфермы» скрестил 
вьетнамскую свинью с диким 
кабаном. Получились зимо-
стойкие поросята, которых тоже 
рождается по 10 – 15; правда, 
они более «свободолюбивые» 
– менее привязаны к своему 
подворью.

Успешный владелец обыч-
ных вислобрюхих свиней, про-
живающий в Рамонском районе, 
с воодушевлением перечисляет 
преимущества и достоинства 
своей породы: экономия места 
содержания из-за маленьких 
размеров; крепкий иммунитет; 
ранний период полового со-
зревания; спокойный характер, 
не визжат, не роют землю, не 
грызут доски; чистоплотны 
и не имеют «свиного запаха» 
– соседи-дачники не возмуща-
ются; живут от 20 до 30 лет, и в 
течение этого времени приносят 

потомство; себя окупают за пер-
вый опорос; отход после забоя 
не 30 процентов, а вполовину 
меньше.

Рамонский свиновод с боль-
шим сожалением говорит о «не-
сносном менталитете русского 
мужика» и его «консерватизме»: 
дескать, селянину надо, чтобы 
свинья была весом центнера два-
три, при этом даже экономиче-
ская целесообразность отходит 
на второй план, а чтобы завести 
новую, тем более необычную по-
роду, – это всё равно что подвиг 
совершить. Сам рамонец в своё 
время воодушевился итогами 
эксперимента, про который 
было рассказано в Интернете. 
Суть его вот в чём.

В одну клетку поместили 
поросёнка обычной породы, а в 
другую – 5 поросят вьетнамской 
вислобрюхой. Кормили их оди-
наково. В итоге через полгода 
обычная белая свинья весила 
110 кг, а «вьетнамки» – всего 
лишь по 45-60 кг. Только ведь 
общий вес составил почти 300 
кг! Но то был эксперимент, а 
практически вислобрюхие пи-
таются травой, ботвой, тыквами, 
картофелем, свёклой.., находят-
ся на подножном корме, а фураж 
им требуется зимой – граммов 
по 300, и то не каждый день.

В общем, можно себе пред-
ставить, сколько бы продукции 
и выгоды имели фермеры и 
население нашей области, если 
бы не угроза АЧС и прочие об-
стоятельства…

Светлана ВОРОБЬЁВА

Люпин на смену сое
В посёлке Колодезный Ка-

ширского района заработал 
завод по производству комби-
кормов на основе белого люпи-
на. Проект предприятия ООО 
«Корм Центр» по-своему уни-
кален. В его разработке принял 
участие Всероссийский научно-
исследовательский институт 
комбикормовой промышлен-
ности. Родиной белого люпина 
является Австралия. Данное 
растение – прямой конкурент 
сои по содержанию белка, что 
очень важно для животновод-
ства, в том числе и птицевод-
ства. Себестоимость люпина 
почти в четыре раза ниже сои, 
а урожайность с гектара в два 
раза выше. Климатические и 
почвенные ресурсы способ-
ствуют распространению этого 
вида растения на территории 
Воронежской области, многие 
сельхозпроизводители в один-
надцати районах готовы отдать 
площади под его посев, если у 
них появятся рынки сбыта. 

Как пояснил генеральный 
директор ООО «Корм Центр» 
Александр Ильин, это первый 
подобный комплекс по перера-
ботке белого люпина в России. 
А первая очередь комплекса по 
приёмке, хранению и переработ-
ке зерна введена в строй менее 
чем за год. Сейчас проводятся 
пусконаладочные работы, а че-
ред две недели начнётся выпуск 
готовой продукции. Александр 
Ильин рассказал, что изна-
чально стояла задача получить 
инновационный продукт, по 
некоторым характеристикам 
превосходящий соевый шрот 
и соевый жмых. Получаемый 
белковый концентрат и от-
руби предназначены для жи-
вотноводческих предприятий 
Воронежской области, а также 
для реализации на территории 
соседних регионов. 

Технологический процесс 
полностью автоматизирован, 
на предприятии установлено со-
временное оборудование отече-
ственного производства. Сухие 
и влажные зёрна люпина очи-
щаются в зависимости от цели 
приёма – на хранение в специ-
альные мощности (силоса), на 
переработку или на отгрузку. 
Производственные мощности 
позволят получать до 35 тысяч 
тонн белковых концентратов и 
семь тысяч тонн отрубей в год. 
Объём хранилищ составляет 
около 65 тысяч кубометров, сей-
час в строй введено пять тысяч 
кубометров. Александр Ильин 
подчеркнул, что продукция 
завода значительно дешевле 
импортных аналогов. 

– Этот производственный 
комплекс по переработке лю-
пина и выпуску высококаче-
ственных кормов конкурирует 
сегодня с заграничными, за-
мещает сою, которой у нас 
недостаточно производится в 
стране, – подчеркнул Алексей 
Гордеев. – Здесь осуществляет-
ся инновационный подход, и мы 
понимаем, что это предприятие 
в каком-то смысле станет флаг-
маном производства. 

Культура придёт  
в Круглое

Дом культуры – центр при-
тяжения каждого сельского 
населённого пункта, так как под 
одной крышей могут заниматься 
и люди старшего поколения, и 
дети. В селе Круглое губернатор 
Воронежской области осмотрел 
строящееся здание Дома куль-
туры. Возведение объекта на-

чалось по инициативе и за счёт 
средств частного инвестора – 
ООО «Выбор». Общая площадь 
застройки составляет около 300 
квадратных метров. Проектом 
предусмотрен зрительный зал 
на 125 мест, библиотека, тех-
нические и административные 
помещения. На прилегающей 
территории появится парк с 
прогулочными дорожками и 
скамейками, а также оборудо-
ванная детская площадка. К зда-
нию уже подведены наружные 
коммуникации, оборудована 
газовая котельная, частично 
проведены и внутренние отде-
лочные работы. Чтобы сельский 
клуб заработал, необходимо до-
полнительное финансирование 
в размере 4,5 миллиона рублей. 
Алексей Гордеев дал поручение 
руководителю департамента 
культуры Эмилии Сухачевой 
вместе с главой администрации 
Каширского района Алексан-
дром Пономаревым детально 
проработать вопрос завершения 
строительства этого объекта.

– Определяйтесь по плани-
ровке и назначению помещений, 
всё досконально посчитайте. 
Мы эти 4,5 миллиона рублей 
на район выделим, проводите 
тендер, достраивайте, – подвёл 
итог Алексей Гордеев. 

ФАПы по-новому
В селе Костёнки Хохольско-

го района открылась врачебная 
амбулатория, возведённая по 
новому проекту. Она рассчи-
тана на 30 посещений в смену 
и является структурным под-
разделением Хохольской рай-
онной больницы. До 2015 года 
амбулатория располагалась в 

ветхом здании 1958 года по-
стройки, уже непригодном для 
эксплуатации. Новый ФАП от-
крыл свои двери в декабре про-
шлого года. Теперь здесь есть 
регистратура, кабинет приёма 
больных, смотровой, процедур-
ный и прививочный кабинеты, 
есть дневной стационар, аптека, 
а также стерилизационная, 
санитарная и душевая комна-
ты. Учреждение полностью 
укомплектовано необходимым 
медицинским оборудованием. 
На базе Костёнской амбулато-
рии работает бригада «скорой 
медицинской помощи», которая 
обслуживает также сёла Яблоч-
ное и Борщево. Всего медицин-
ская помощь охватывает свыше 
2,6 тысячи человек. Прием ведёт 
участковый врач-терапевт, ей 
помогают медицинская сестра 
и санитарка. 

Здание новой амбулатории 
уникально тем, что здесь есть 
и квартира, где живет врач. В 
распоряжении хозяев две ком-
наты, кухня, ванная, туалет и 
кладовая. Газовое отопление 
автономное. Молодой доктор 
Евгения Шепелева вместе с 
мужем отметили новоселье в 
конце декабря 2015 года. 

Алексей Гордеев посмотрел, 
как обустроилась молодая се-
мья в служебной квартире, и 
подарил им сертификат на при-
обретение бытовой техники. 

– Мы видим очень интерес-
ный опыт, связанный с новой се-
тью здравоохранения. Пришло 
время уходить от громоздких 
зданий, которые приводят к 
большим затратам, но не обеспе-
чивают качество медицинских 
услуг. Теперь создаём целую 

систему ФАПов, когда врачеб-
ная амбулатория сооружается 
одновременно с жильём для 
молодого специалиста-врача, – 
отметил Алексей Гордеев. 

Детский сад  
на сто ребят

Затем в местном Доме куль-
туры губернатор Алексей Гор-
деев провёл встречу с главой 
администрации Хохольского 
района Павлом Пономаревым. 
На ней также присутствовали 
руководитель департамента 
по развитию муниципальных 
образований Воронежской об-
ласти Василий Тарасенко, глава 
Костенского сельского посе-
ления Тихон Бедарев, депутат 
Воронежской областной думы 
Александр Князев, руководи-
тель Общественной приёмной 
губернатора Воронежской об-
ласти в Хохольском районе 
Нина Турищева. Речь шла о 
социально-экономической си-
туации в Хохольском районе, а 
также о софинансировании за 
счёт средств областного бюд-
жета ремонта дорог местного 
значения.

Руководитель Обществен-
ной приемной губернатора 
Воронежской области в Хохоль-
ском районе Нина Турищева 
рассказала об успешной работе 
с населением. Особое внимание 
уделяется воспитанию подрас-
тающего поколения. 

В завершение поездки Алек-
сей Гордеев побывал в детском 
саду при Новогремяченской 
средней школе, который нахо-
дится на реконструкции. Запуск 
объекта позволит полностью 

снять проблему с очередью в до-
школьные учреждения для села 
Новогремяченское, население 
которого уже насчитывает 1700 
человек. 

Работы начались в декабре 
прошлого года. Всё продвига-
ется в хорошем темпе. Согласно 
проекту, это будет одноэтажный 
детский сад на сто мест общей 
площадью почти полторы ты-
сячи квадратных метров. В 
настоящее время завершается 
устройство фундамента и де-
монтажные работы, наполовину 
выполнено усиление проёмов. 
Сдать объект в эксплуатацию 
планируется в августе нынеш-
него года. 

– Каширский и Хохольский 
районы хоть и средние по ко-
личеству жителей, но здесь 
идёт неплохое развитие по 
всем направлениям. Главное в 
сегодняшних экономических 
трудностях сохранить суще-
ствующую динамику развития. 
Мы посмотрели целый ряд 
социальных объектов, которые 
находятся именно в сёлах, и 
договорились о том, что будем 
эти объекты продолжать стро-
ить. Всё, что касается детских 
садов, вопросов доступности 
медицины, дорог, обеспечения 
питьевой водой, останется в 
поле пристального внимания 
правительства Воронежской 
области в нынешнем году. В 
частности, стоит задача закрыть 
очередь в дошкольные учреж-
дения, сделать хорошие дороги 
и тротуары. И мы берёмся ре-
шить всё это за летний период, 
– резюмировал губернатор 
Воронежской области Алексей 
Гордеев. 

КСТАТи
Некоторые жители Воронежской области разводят 
«пушистых» свиней «горной» породы под названием менгалица 
венгерская. Взрослые особи защищены даже от 40-градусного 
мороза кудрявой шерстью, всеядные, дают деликатесное 
мясо мраморной структуры, достигают веса в 300-400 кг. 
Однако нуждаются в пастбищном содержании, а потому – в 
размещении за пределами населённых пунктов. Цена одного 
поросёнка в продаже по Интернету – от 8 тысяч рублей.
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Кризис обойдёт стороной соцобъекты
Власть | Наличие детского садика, отвечающего всем современным стандартам, а также доступность  медицины –  
залог того, что люди начнут оставаться в селе 
Не случайно губернатор 
Воронежской области 
Алексей Гордеев во 
время своей поездки 
в Каширский и 
Хохольский районы 
уделил особое внимание 
развитию социальной 
инфраструктуры. Также 
он посетил объекты 
перерабатывающей 
промышленности, 
которые гарантируют 
новые рабочие места. 

Губернатор Алексей Гордеев осматривает продукцию из белого люпина.            Так выглядит ФАП в Костёнках.

Начало | Страница 1

Вместе с мужем, сыном и дочерью Валентина Васильев-
на организовала семейную ферму. На грант, полученный от 
государства, закуплены 150 голов крупного рогатого скота 
абердино-ангусской и симментальской породы, трактор, 
косилка, пресс-подборщики. Ныне поголовье животных 
на этой семейной ферме перевалило за две сотни. 

За развитие мясного скотоводства взялся тридцатилет-
ний фермер (причём фермер уже во втором поколении) 
Юрий Сывороткин из села Сухой Донец. На денежный 
грант в размере 600 тысяч рублей приобрел 56 симмента-
лок и двух быков абердин-ангусов.

– Молодняк рождается очень интересный, – рассказыва-
ет Юрий. – Телятки такие светло-серые и безрогие. У меня 
все есть, чтобы они быстрее росли и набирали свой вес.

Глава КФХ Галина Стеценко из Дьяченково, напротив, 
сделала ставку на производство молока. В её хозяйстве, 
где всю работу она делает с мужем и сыном, уже более 
семидесяти симменталок. Помещения для них Стеценко 
построили своими руками.

А в крестьянско-фермерском хозяйстве Александра 
Тищенко сегодня более 660 голов КРС, 213 из которых 
– это дойное стадо. В прошлом году в хозяйстве надоили 
более тысячи тонн молока. Получив грант по программе 
«Развитие семейных животноводческих ферм», Александр 
Владимирович ведет строительство молочного комплекса 
на 400 голов с доильным залом.

И вот ещё не-
сколько цифр – те-
перь уже в целом по 
Богучарскому рай-
ону. За последние 
несколько лет пого-
ловье крупного ро-
гатого скота здесь 
выросло вдвое и 
достигло почти 
пяти с половиной 
тысяч. Теперь сто-
ит задача, также за 
несколько лет, вновь удвоить его. Заметно увеличилось и 
поголовье овец.

– Конечно, эти шаги, может быть, и не столь масштаб-
ные, как в некоторых других районах, но они твердые и 
выверенные, – говорит глава администрации Богучарского 
района Валерий Кузнецов. – И вдвойне, втройне значимо, 
что такие шаги делают люди, которые работают для себя, 
для своих детей, для своего будущего.

Разумеется, ферма в крестьянском хозяйстве или на 
частном подворье – это не ультрасовременный молочный 
комплекс в исполнении богатых инвесторов. Многое при-
ходится делать вручную, а в ненастье, не будем скрывать, 
и грязи хватает. Но сами крестьяне уже стали подмечать: 
жизнь села никогда не кучкуется и по природе своей не мо-
жет кучковаться вокруг крупного комплекса. А вот вокруг 
фермы – может. Показателен в этом отношении пример 
маленького Медово, что на самой окраине Богучарского 
района, в стороне выжженных солнцем ростовских степей. 
Здесь братья Абрамовы, Алексей и Андрей, получив грант 
в несколько миллионов, обзавелись поголовьем крупного 
рогатого скота, техникой, восстановили ферму бывшего 
совхоза «Южный» и сейчас строят на ней современную 
откормочную площадку, часть из которой будет под на-
весом. А Виктор Жуковский и Юлия Соскова занялись 
овцеводством и имеют более двух с половиной тысяч 
овец. Работы в селе все больше, и Медово, ещё недавно 
обреченное на вымирание, возвращается к жизни, вновь 
наполняясь веселым звонкоголосием детворы.

А в четверг, 28 января, в Богучаре – новая встреча с 
фермерами. Точнее, с теми из них, кто тоже готовится 
пойти по трудному, но очень значимому для самих себя и 
для своих земляков пути.

Точка опоры 
для завтра
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Альтернатива вроде есть...
Проблемы АПК | В Воронежской области наблюдается некое противоречие: население всё охотнее разводит поросят вьетнамской вислобрюхой породы,  
а фермеры сторонятся этого явно выгодного бизнеса. Почему так происходит?
Данное противоречие сполна отражает пример по 
Хохольскому району. Там один из начинающих свино-
водов опасался, что не сбудет своих двухмесячных 
«вьетнамок». Он даже дал объявление в райгазету и 
собрался ждать покупателей, но те раскупили всё в 
первый же день. Оказывается, жители самых разных 
мест хорошо наслышаны: такие свиньи – травоядные 
и не особо нуждаются в дорогом ныне фураже. А гла-
ва одного их КФХ, у которого своего зерна предоста-
точно, вот что сказал «Коммуне»…

Вот так необычно выглядят свиньи вьетнамской  
вислобрюхой породы.

За последние несколько лет 
поголовье крупного рогатого 

скота в Богучарском районе 
выросло вдвое и достигло почти 
пяти с половиной тысяч. Теперь 
стоит задача, также за несколько 
лет, вновь удвоить его. Заметно 
увеличилось и поголовье овец.
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здравоохранение
Воронеж служит примером
На заседании комиссии по социальной политике, 
здравоохранению и занятости населения Общественной палаты 
ЦФО анализировались итоги борьбы с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями в регионах округа в истекшем году.

Воронежская область неоднократно упоминалась в 
числе лучших. Отмечался высокий уровень тромболити-
ческой терапии больным инфарктом миокарда – более 30 
процентов. В результате чего сохранены жизни более 60 
пациентам, перенёсшим это заболевание. Кроме того, в 
качестве положительного примера отмечалось активное 
внедрение в ЛПУ Воронежской области современных 
телемедицинских технологий, которые позволяют широко 
использовать дистанционное консультирование врачей 
районных больниц и организовывать взаимодействие всех 
звеньев медицинской помощи. 

Высокие технологии стали  
обыденностью 
Врачи областной детской клинической больницы 
№ 2 прошедший год могут считать вполне удачным. 
Высокотехнологичная помощь, например, стала оказываться 
по пяти профилям. 

За последние три года в нейрохирургическом отделении 
проведено 99 операций, в ортопедическом – 90, в челюстно-
лицевой хирургии – 115. Комбустиологи уверенно лечат 
детей со сверхкритической ожоговой травмой (площадь 
ожога более 50 процентов), в том числе с тяжёлыми элек-
троожогами, считавшимися несовместимыми с жизнью. 
Такое лечение получили 95 пострадавших. В 2015 году в 
хирургическом стационаре выполнено более шести тысяч 
операций, и в амбулаторных условиях проведено более 
пяти тысяч. Немаловажно, что удвоилось число операций 
при врождённых пороках развития. 

В ответе за жизнь
Воронежскую станцию 
переливания крови можно 
сравнить с заводом по 
переработке и производству 
компонентов живительной 
влаги. 

Ежегодно станция заготав-
ливает около 30 тонн крови, из 
которой во все ЛПУ региона 
отправляются тонны плаз-
мы, эритроцитарной массы и 
тромбоконцентрата. И всё это 
богатство проходит через руки 
Веры Клименко, уже 22 года 
работающей медсестрой экс-
педиции станции переливания. 
Тщательно, внимательно и 
строго проверяет она отпускае-
мую продукцию, ведь речь идёт 
о жизни больных людей. 

Новоселья ФАПов
Областная целевая программа «Развитие здравоохранения» 
завершилась в 2015 году в последних числах декабря.

В селе Нижнекаменском Таловского района 29 де-
кабря был открыт новый ФАП, медики которого будут 
наблюдать за здоровьем 750 жителей Нижней Камен-
ки, Берёзовского, Бражникова, хуторов Верёвкин–1 
и Верёвкин–2. В медпункте три кабинета для приёма 
пациентов, стерилизационная, помещение для хранения 
и отпуска лекарств. В этот же день и такое же здание 
сдано в эксплуатацию в селе Калинино Борисоглебского 
района. А в Нижнем Мамоне Верхнемамонского района 
30 декабря открыта новая врачебная амбулатория. В ней 
оборудованы кабинет врача общей практики, смотро-
вой кабинет, пункт неотложной помощи, регистратура, 
дневной стационар для планового лечения пациентов, 
помещение для хранения медикаментов, процедурный и 
прививочный кабинет, автоклавная.  

Отделение преобразовано в Центр 
В начале прошлого года отделение проктологии Воронежской 
городской больницы № 3 было преобразовано в городской 
колопроктологический Центр.

Его необходимость обусловлена не только ростом за-
болеваний толстого кишечника, но и всё более частым 
переходом их в онкологические поражения. В новом 
ЛПУ – кабинет консультативного приёма и стационар 
на 30 коек. Пациенты приходят сюда с направлениями 
из поликлиник, женских консультаций, стационаров 
города и области. За год работы специалисты Центра 
оказали помощь более чем 3,5 тысячи воронежцев. Здесь 
проводится хирургическое лечение язвенного колита, 
болезни Крона, патологий прямой кишки. Помимо ма-
лых проктологических операций выполняются сложные 
полостные вмешательства, оказывается паллиативная 
хирургическая помощь больным неоперабельным ко-
лоректальным раком. Ежегодно, кстати сказать, здесь 
выявляется около 80 случаев этого недуга. Центр – 
единственное учреждение Воронежа, где выполняются 
эндоскопические операции пациентам с полипами обо-
дочной и прямой кишки. 

Территория здоровой улыбки 
Многие родители, дети которых не были подготовлены к 
встрече со стоматологом, вспоминают лечение зубов своим 
чадам, как страшный сон. Как преодолеть психологический 
барьер и вместо страха воспитать у ребёнка чувство радости? 

Оказывается, это не фантастика, и лискинские врачи до-
казали, что при умелом проведении уроков гигиены перво-
классники вовсе не боятся похода в кабинет стоматолога. 
В первом полугодии учебного года бригада специалистов 
ЦРБ осмотрела более тысячи школьников Лискинского 
района. А перед этим ученики младших классов посмо-
трели увлекательный учебный фильм «Доктор Кролик», а 
потом медики рассказывали малышам, как правильно уха-
живать за зубами. После состоялись конкурсы рисунков 
на тему «Приключения зубной щётки и доктора Кролика». 
Победители получили красивые зубные щётки, пасту, на-
боры для рисования. А рисунки ребят стали украшением 
стоматологического отделения Лискинской больницы. 
Так с привлечением здоровой улыбки районные доктора 
лечат у школьников болезни полости рта и желудочно-
кишечного тракта. 

В новом статусе 
Многие воронежцы, живущие в центре города, хорошо 
знали филиал областной стоматологической поликлиники, 
расположенной по улице Плехановской, дом 20. Опытные 
врачи за долгие годы работы принимали своих пациентов, как 
старых знакомых. 

Теперь департамент здравоохранения решил поменять 
статус медучреждения: с 2016 года поликлиника стала са-
мостоятельной, получила порядковый № 7 и теперь будет 
именоваться – Автономное Учреждение Здравоохранения. 
Почему новой стоматполиклинике – единственной среди 
всех других – предоставлены значительные финансово-
хозяйственные привилегии, департамент здравоохранения 
не сообщает. Приём больных будет вестись здесь как на 
бюджетной, так и на платной основе. По полисам ОМС 
пациентам могут оказывать бесплатную хирургическую 
и терапевтическую помощь, а вот специализированную 
хирургическую (постановка имплантов и зубных про-
тезов), ортопедическую и ортодонтическую можно будет 
получить только платно.  

Сообщения подготовил Борис Ваулин.
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Имя в истории
20 января, в день  
90-летия партийного 
и государственного 
деятеля, Председателя 
Совета Министров 
РСФСР, члена Политбюро 
ЦК КПСС, Героя 
Социалистического Труда 
Виталия Воротникова, 
в правительстве 
области состоялась 
встреча губернатора 
Алексея Гордеева с 
общественностью, 
посвящённая вопросу 
увековечивания 
памяти нашего 
выдающегося земляка. 
К участию в разговоре 
были приглашены 
те, кто работал и 
дружил с Виталием 
Воротниковым, знал 
его лично, сохранил 
в душе живые и 
тёплые воспоминания 
о талантливом 
руководителе, 
интересном человеке.

Наталья СТОЛПОВСКАЯ

Торжественность встречи 
обозначила фотовыставка, 
которая встречала гостей в 
фойе большого зала област-
ного правительства. Бережно 
собранные материалы вклю-
чали фотопортреты юбиляра, 
редкие снимки из семейного 
архива, статьи в прессе, в том 
числе и публикации о Виталии 
Воротникове в газете «Ком-
муна». 

Открывая собрание, по-
свящённое 90-летию Вита-
лия Ивановича Воротникова, 
губернатор Алексей Гордеев 
выразил своё уважение его вы-
дающемуся государственному 
уму, таланту руководителя и 
политика. 

– Все, кому посчастливи-
лось знать Виталия Иванови-
ча, вспоминают не только его 
профессиональные, но и вы-
сокие нравственные качества, 
– подчеркнул Алексей Гордеев. 
– Про таких принято говорить: 
«Яркий представитель своей 
эпохи». Но я уверен, что мно-
гие его взгляды, идеи, стиль 
жизни сегодня как никогда 
актуальны. Виталий Иванович 
прошёл путь от ученика слеса-
ря до высших государственных 
должностей – Председатель 
Совета Министров РСФСР, 

председатель Верховного Со-
вета СССР, являлся членом 
Политбюро ЦК КПСС. На 
каждом участке работы доби-
вался максимально возможных 
результатов, оставаясь верным 
себе и своим принципам. Во-
ронежской области повезло, 
во-первых, потому что он здесь 
родился, а во-вторых, в связи с 
тем, что с 1971 года и по 1975 
год Виталий Воротников был 
первым секретарём Воронеж-
ского обкома КПСС. 

Как отметил губернатор 
Алексей Гордеев, эти годы озна-
меновались для нашего края 
рядом стратегически значимых 
достижений: были введены в 
строй 4-й и 5-й энергоблоки 
НВ АЭС, завод минеральных 
удобрений в Россошанском 
районе, Павловский горно-
обогатительный комбинат и 
многие другие крупные пред-
приятия. Строилось жильё, 
улучшалось продовольствен-
ное снабжение, модернизиро-
валось городское хозяйство. 
Именно в Воронеже начался 
взлёт карьеры Виталия Ива-
новича как государственного 
деятеля. 

– На протяжении всего жиз-
ненного пути он не забывал 
о родном Воронеже, – сказал 
Алексей Гордеев. – До послед-
них дней поддерживал связь с 
земляками и был бессменным 
президентом землячества Во-
ронежской области в Москве. 
Его судьба, которую он строил 
вопреки обстоятельствам, мо-
жет многому нас научить. Не 
пасовать перед трудностями, 
верить в себя и своё дело, и, 
конечно, много-много работать. 
Хочется, чтобы на таких при-
мерах воспитывались не только 

будущие руководители, но и 
вся наша молодёжь.

Предложенный гостям до-
кументальный фильм словно 
завершил сложный, объёмный 
образ Виталия Воротникова.

«На долю нашего поколения 
пришлось много трудностей, – 
обратился с экрана к сидящим в 
зале Виталий Иванович. – Мы 
прошли определённую закал-
ку трудом, ответственностью, 
требовательностью. Но в то же 
время и закалку вниманием, 
заботой, помощью. 

Сохранившиеся для истории 
слова Виталия Воротникова 
сродни политическому заве-
щанию: «Россию ожидает ещё 
немало потрясений. Но я верю, 
что наша Отчизна выстоит, 
возродится. А мужественный, 
трудолюбивый, талантливый и 
неимоверно терпеливый народ 
российский сохранит свою са-
мобытность, культуру, подни-
мет экономику и станет на путь 
социальной справедливости и 
достойной жизни». 

После просмотра фильма 
разговор за «круглым столом» 
продолжился. Начальник от-
дела по делам архивов Управ-
ления делами Воронежской 
области Владимир Перцев 
рассказал о самых ярких этапах 
жизненного пути и карьеры Ви-
талия Воротникова. Отдельной 
реплики при этом удостоился 
особый – воротниковский – 
стиль руководства, в основе 
которого лежали: грамотное 
планирование, четкий кон-
троль и одновременно – точное 
знание того, в чём нуждаются 
люди.

Своими воспоминаниями 
и Виталии Воротникове поде-
лились его соратники и друзья, 

в числе которых президент 
Аннинского землячества Ев-
гений Вихров, представитель 
Воронежского землячества, в 
прошлом председатель Воро-
нежского городского исполни-
тельного комитета Владимир 
Анищев, экс-губернатор Во-
ронежской области, бывший 
первый секретарь её обкома 
КПСС Иван Шабанов.

– Виталий Иванович – че-
ловек интересный и удиви-
тельный, – отметил Владимир 
Анищев. – В жизни он был 
неспешным, сдержанным. Каж-
дое его слово – взвешенное. 
Он проявлял недюжинные 
способности хозяйственника, 
партийного руководителя, 
человека, умеющего общаться 
с людьми, хорошего воспита-
теля. Обладал феноменальной 
памятью. Он много трудился 
за пределами Воронежа, но 
любовь к родному городу была 
его неотъемлемой чертой, и он 
это никогда не скрывал. Тем 
более что патриотизм Виталия 
Ивановича носил деятельный 
характер. При нём в Воронеж-
ской области стали произво-
диться: изопреновый каучук, 
большегрузные покрышки, 
самолёты Ильюшина и многое 
другое. Виталий Воротников 
много сделал для Воронежа. И 
уйдя работать в Правительство, 
продолжал помогать своему 
любимому городу. Добивался 
выделения средств на строи-
тельство Дома пионеров, но-
вого здания театра драмы им. 
А.В. Кольцова. Вникал и в дела 
сельскохозяйственной отрасли. 
Следил за севооборотами, за 
тем, чтобы Воронежская об-
ласть выполняла все планы. 
В итоге воронежцы много раз 

занимали первые места во 
Всесоюзном социалистическом 
соревновании, награждались 
переходящими Красными Зна-
мёнами. Важный момент: Вита-
лий Воротников добился того, 
чтобы промышленность целе-
направленно помогала сель-
скому хозяйству и приступила 
к выпуску кормозапарников, 
ёмкостей для хранения азотной 
воды и многого другого. 

Как рассказал Владимир 
Анищев, несмотря на свою 
огромную занятость, Виталий 
Иванович умел хранить на-
стоящую мужскую дружбу, а 
в числе его любимых песен – 
«Там, вдали за рекой». Он был 
предан России, любил природу 
и простые крестьянские уго-
щения. Когда уехал работать 
на Кубу, просил, чтобы друзья 
прислали ему чёрного хлеба и 
сала. Товарищи эту скромную 
просьбу выполнили.

О том, как тесно переплета-
лись в характере Виталия Во-
ротникова простота в общении 
с людьми и государственный 
подход к руководству страной, 
говорили практически все 
участники встречи.

– Управление – труднейшее 
ремесло, которому не так-то 
просто научить, – подытожил 
первый секретарь Воронеж-
ского обкома КПРФ Сергей 
Рудаков. – В XX веке Виталий 
Иванович был самым сильным 
управленцем на воронежской 
земле. Как нам – сегодняшним 
– выработать правильный путь 
в развитии общества, моби-
лизовать всех в одну единую 
силу, обеспечить преемствен-
ность поколений? Это сложная 
задача, которую предстоит 
решить. А пример Виталия 

Ивановича Воротникова как 
раз способствует её достойному 
осмыслению.

Завершая встречу, губер-
натор Алексей Гордеев назвал 
Виталия Воротникова фило-
софом в широком понимании 
этого слова.

– Я говорил с ним о своей 
встрече с Егором Лигачёвым, 
с которым общался в 2002 
году, будучи вице-премьером 
Российского Правительства, 
– рассказал Алексей Гордеев. – 
Делился мыслями о непростом 
периоде в истории страны и 
тех, кто имел к этому непо-
средственное отношение. Ви-
талий Иванович внимательно 
слушал, а в конце сказал: «Что 
бы мы сейчас ни говорили о том 
времени, всё будет неверно. По-
тому что сегодня у нас другие 
эмоции, другая жизнь. Правда 
– в дневниках непосредствен-
ных участников событий. Лишь 
им дано отразить их истинные 
мысли и чувства». Я это гово-
рю к тому, что люди живут в 
конкретных обстоятельствах 
и в предложенных системах. 
Невозможно обвинять их в 
событиях мирового масштаба, 
которые они не могли предот-
вратить. При этом главной 
остаётся способность человека 
сохранить внутреннюю поря-
дочность. Именно таким мне 
запомнился Виталий Иванович 
Воротников, и я с удовольстви-
ем поддержу дело по увекове-
чиванию его имени. 

Губернатор предложил при-
влечь воронежцев к обсужде-
нию этого серьёзного вопроса и 
сообща подумать, как сделать, 
чтобы о Виталии Воротникове 
помнили нынешние и знали все 
последующие поколения.

Яркий представитель своей эпохи

Во время встречи по увековечиванию памяти В.И.Воротникова. Провёл её губернатор Алексей Гордеев.
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Светлана УДОВИНА,  
директор Терешковской школы
Богучарский район

А начинался наш музей так. В 
школе сменился директор – 

для села тоже событие. Кто он, 
этот новый человек? Деревень-
ка зашушукалась, напряглась: 
новости у нас разлетаются бы-
стрее Интернета. Больше всех, 
конечно, озаботились учителя 
и родители. Но уже через пару 
недель всем стало понятно, что 
нам здорово повезло. Евгений 
Павлович Романов, до того 
поднявший уже не одну школу, 
легко и очень быстро сошёлся 
не только с коллегами по работе, 
но и с родителями, и с активны-
ми жителями. И потекла школь-
ная жизнь. Как-то сами собой 
пошли идея за идеей, проект за 
проектом. И вот новый замысел 
директора: у нас должен быть 
музей. Музей? В Терешково? 
Первая реакция – скептическая. 
Чего ценного поместим в экспо-
зиции? И вдруг мы, местные, 
коренные, узнаём от человека 
со стороны о приближающемся 
юбилее. Именно Евгений Пав-
лович поведал о том, что наша 
школа имеет такую богатую 
историю. 

Оказывается, школа ведёт 
своё летосчисление со 2 дека-
бря 1861 года, когда священник 
местной церкви Вознесения Го-
сподня А. Руднев и его жена ре-
шили организовать церковно-
приходскую школу. Об этом 
сообщила газета «Воронежские 

губернские ведомости» в № 13 
за 1863 год. Кстати сказать, то 
была первая в Богучарском уез-
де церковно-приходская школа 
грамотности. Потом она стойко 
пережила страшное лихолетье 
Гражданской и Великой Отече-
ственной войн, воспитав немало 
учеников-патриотов, среди ко-
торых Герой Советского Союза 
Я.М.Котов и генерал-майор, 
профессор академии Генераль-
ного штаба К.К.Белоконов; 
в о и н - « а ф г а н е ц » ,  л ё т ч и к 
М.И.Капустин, погибший в 
Афганистане в 1984 году. Его 
имя сейчас носит школа. 

Итак, до юбилея оставался 
месяц. Тут уж идеи и пред-

ложения посыпались со всех 
сторон. Присоединились к нам 
работники Дома культуры, вы-
пускники, спонсоры нашлись. 
Самое простое, что можно было 
сделать – объявить ученикам 
и родителям, чтобы поискали 
интересные предметы старины. 
Но отдачи было мало. И тогда 
учителя пошли по старожилам. 
А через несколько дней дети 
стали приносить удивительные 
вещи: редкие фотографии, кни-
ги, крестьянскую утварь, воен-
ные реликвии, школьные при-
надлежности советской эпохи, 
старинные вышивки. Никто и 
представить себе не мог, какие 
ценности хранились у людей. 
Стали мы всё то, что лежало не 
один год в чуланах и на черда-
ках, отчищать, реставрировать, 
приводить в порядок. 

Да уж, пропавшую Янтар-
ную комнату Эрмитажа и зо-
лотой эшелон Колчака мы 
явно не отыскали, но старикам 
нашим, жителям села, которые 
вынесли коллективизацию, 
самую страшную войну, голод, 
нищету, всё это золото и янтарь 
совсем без надобности. А вот 
такие дорогие сердцу вещи, 
которые помогли в прямом 
смысле пережить в землянках 
во время оккупации суровую 
зиму 1942 года, действительно, 
близки и ценны. Ведь хранили 
же они их все эти годы, и даже 
спустя 65 лет с трудом рас-
ставались с ними. Когда мы 
пришли к Марии Яковлевне 
Нарожной – ей тогда уже было 
девяносто шесть, – она пока-
зала много старинных вещей, 
среди которых оказался и высу-
шенный задубевший патиссон. 
В нём, как мы узнали, прятали 
муку от немцев. Она отдала 
несколько предметов старины, 
а про патиссон сказала: «Вот 

как умру, потом и заберёте», – и 
заплакала. 

А как не разволноваться при 
виде пожелтевшей и едва 

не рассыпавшейся от старости 
повестки на войну и похорон-
ки?! Старинное Евангелие, на 
церковно-славянском языке, с 
обожжёнными краями и про-
пахшее воском, тоже досталось 
нам только после смерти хо-
зяйки. Его обменяла Пелагея 
Михайловна Белоконева на 
хлеб ещё до войны, с тех пор не 
расставалась с ним. А помните, 
из каких рюмок пил помещик 
Кафтанов в первой серии филь-
ма «Вечный зов»? У нас тоже 
такие имеются! 

Главная достопримечатель-
ность села – полуразрушен-
ная, но сохранившая на стенах 
фрески святых церковь Воз-
несения Господня, построенная 
в 1838 году. В годы Великой 
Отечественной войны она была 
наблюдательным пунктом, в 

советскую эпоху – складом для 
химикатов и стройматериалов. 
Но когда её грабили после Граж-
данской войны, нашлись от-
важные богомольцы, не побояв-
шиеся спасти бронзовый крест 
с купола. Это же сколько лет о 
нём никто не вспоминал! И вот 
она, чудесная находка, в нашем 
музее под стеклом как главная 
святыня не одного поколения. 
Да и чего тут только не увидишь 
и не удивишься: воловья арба, 
в которую запрягали коров на 
пашню, пряхи, кадушки, ушаты, 
деревянные корыта, тресну-
тые, как будто из пушкинской 
«Сказки о рыбаке и золотой 
рыбке»; крынки, колодезные 
воротки, лампадки, веретёна, 
детская люлька-качалка, спле-
тённая из донской лозы. Какие 
красочные искусные рушники-
«набожники» умели делать 
мастерицы из белого ситца и 
цветных ниток-мулине – обя-
зательный предмет в приданом. 
А названия-то какие – уста-

ревшие, диалектные, но такие 
тёплые и ласковые. И всё такое 
очень родное, близкое, русское. 
Люди старшего поколения, на-
верное, хорошо помнят, как в 
ходу были цветные глиняные 
статуэтки с изображением Ва-
силия Тёркина то с гармошкой 
на пеньке, то с вещмешком и 
кисетом. 

Посмотришь на всё это бо-
гатство и невольно задумаешь-
ся: сколько же чудесных, ино-
гда суровых, иногда забавных 
предметов уходит всё дальше 
от нас в прошлое. И как непро-
сто бывает объяснить совре-
менным детям предназначение 
той или иной вещи, например, 
как это можно было гладить и 
стирать без электричества, за-
чем нужна керосиновая лампа 
и почему колесо деревянное. 

В 2011 году директор ООО 
«Агро-Спутник» Алек-

сандр Пешиков, выделяя сред-
ства на обустройство музея, 
сказал: «Будет музей – будет 
школа, будет школа – будет 
жить село». Его поддержали 
наш выпускник Александр 
Дьяченко – директор компа-
нии ООО Богучарская СССФ 
ВНИИ масличных культур, 
Николай Петренко – генераль-
ный директор ОАО «Богучар-
ское автотранспортное пред-
приятие», индивидуальный 
предприниматель Игорь Вере-
тенников и многие другие.

Прошло время. Музей по-
лучил официальный статус. 
Слова Александра Пешикова 
находят свое подтверждение. 
Сейчас в наш музей приезжают 
ребята из других школ, на боль-
шие праздничные мероприятия 
приходят односельчане, иногда 
приносят и новые экспонаты. 
Руководит музеем «Следы 
времени» учитель истории 
Елена Николаевна Украинская. 
А Евгений Павлович Романов 
по-прежнему главный вдох-
новитель и организатор поис-
ковой работы.

По «Следам времени»  
идут ребята из села Терешково
Педсовет
В декабре 2011 года в селе Терешково отмечалось 
знаменательное событие – 150-летний юбилей 
школы. Прошло уже пять лет, но всем нам, 
односельчанам, помнится тот день, как будто 
вчерашний. 150 лет – это много или мало? 
Бесспорно, для такой маленькой школы – целая 
эпоха. За все годы своего существования школа 
накопила богатейшие исторические страницы не 
только обучения, воспитания, но и жизни села. 

Частые гости музея – ветераны Вооруженных сил.
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День открытых Дверей
31 января в 11.00 Лицензия № 0694 от 11.04.2013 выдана  

Федеральной службой по надзору в сфере  
образования и науки.

Сегодня, 26 января, главе администрации  
Богучарского муниципального района 

Валерию Васильевичу 
КузнецоВу 

исполняется 60 лет
уважаемый Валерий Васильевич!
Прими самые тёплые и самые искренние поздравления по случаю 

замечательной вехи на твоем жизненном пути!
Родившись в семье знаменитого агрария Воронежской области 

Василия Климентьевича Кузнецова, фронтовика, многогранного сель-
ского интеллигента, ты с малых лет впитал крестьянскую мудрость, 
благородство, патриотизм, любовь к родной земле.

Мы вдвойне, втройне гордимся тем, что нас с тобой связывают лучшие комсомольские годы. При-
рожденный организатор, человек высокой деловой активности и ответственности, ты не случайно 
был лидером лискинского комсомола, а затем был избран секретарем Воронежского обкома ВЛКСМ. 
А комсомол для нашего поколения – это знак судьбы. Под этим знаком ты идешь многие годы и деся-
тилетия. С какими бы вызовами тебе ни приходилось сталкиваться, огромное трудолюбие, целеустрем-
ленность, умение всего себя отдавать делу помогают смело справляться даже с самыми сложными из 
них. И сегодня, находясь у руля Богучарского района, ты по-прежнему в гуще жизни и в гуще проблем, 
и твоя биография по-прежнему без сухих будней, без сонливости и самоуспокоенности. 

С юбилеем, уважаемый Валерий Васильевич! Здоровья, счастья и всяческого земного благополучия! 
Помни: 60 лет – это возраст богатейшего опыта, широких возможностей и новых свершений.

Друзья по комсомолу.

поздравительная открытка

Главе администрации 
Богучарского района 

Валерию Васильевичу 
КузнецоВу

Дорогой друг!
Много лет мы знаем тебя как человека, обла-

дающего настоящим, Кузнецовским характером. 
Ты способен создавать надежную команду про-
фессионалов и быть в ней лидером, оставаясь 
при этом настоящим другом, чутким, отзывчи-
вым человеком, на которого можно положиться 
в любых обстоятельствах. 

Спасибо тебе за всё!
Доброго тебе здоровья, настоящего благо-

получия и новых ярких побед!

Иван Ивлев, Иван васИльев,  
александр сысоев, владимир Шевченко, 

виктор лИтвИнов.

Сегодня день рождения 

Валерия Васильевича 
КузнецоВа

Дорогой и любимый Валерий!
От всего сердца поздравляем тебя с та-

ким серьезным, замечательным юбилеем!
Желаем тебе счастья, благополучия, 

успехов. Всегда оставайся таким же честным, 
отзывчивым и справедливым.

Мама анна Ивановна,
брат анатолий с семьей,

сестра светлана с семьей.

В Ленинский районный суд города Воронежа по-
ступило заявление Светличной Антонины Васильевны 
(место жительства: город Воронеж, улица Артамонова, 
дом 38, квартира 23) о признании недействительной 
утраченной ценной бумаги на предъявителя и восста-
новлении прав по ценной бумаге – Сберегательному 

сертификату серии СЧ №1468758 на сумму вклада 
70 000 (Семьдесят тысяч) рублей, выданному дополни-
тельным офисом 9013/0123 ПАО «Сбербанк России». 
Предлагается держателю указанного документа в 
течение трех месяцев со дня опубликования подать в 
суд заявление о своих правах на этот документ.

прИЗнать неДействИтельной

Но Иван явно не рассчитывал на 
серьёзного читателя и поэтому не 

особенно вникал в жизнь и историю 
родного Воронежа, а проехался по 
верхушкам, причём с нескрываемым 
недружелюбием. Я живу здесь, в Нью-
Йорке, а в прошлом в течение сорока 
лет (с 1953-го до 1993 год) проживал 
в Воронеже. Но случилось так, что в 
конце 2013 года (через двадцать лет по-
сле отъезда) я два месяца провёл в этом 
городе и поэтому считаю себя вправе 
оценить опус Ивана Кульнева.

Как и положено будущему историку, 
он разбивает свои каникулы по дням: 
день первый, день второй, день третий 
и т.д.

Итак, день первый. В вагоне поезда 
он был неприятно удивлён тем, что 
проводница вагона в восторженных вы-
ражениях отозвалась о месте своего про-
живания: «У нас такая хорошая страна, 
а город у нас (Калининград) вообще 
замечательный». Иван пытается найти 
в этом дифирамбе иронию и издёвку, но 
– увы! – их не находит и с сожалением 
констатирует: «Всё взаправду».

День второй. Перед ним предстали 
родители «...с замученным видом от 
этой обычной российской жизни...». 
Некоторое время избегали разговоров 
на политические темы, но, наконец, 
прорвало, и он услышал откровенный 
пропутинский монолог. И тут же сде-
лал вывод: «...это то, что вбивалось 
десятилетиями до 1985 года». И тут же 
ностальгические воспоминания о «бла-
гословенных 90-х», когда вся квартира 
была завалена газетами и книгами (от 
Солженицына до Шаламова), которые 
призваны были сеять «разумное, доброе, 
вечное». Но, как говорится, не в коня 
оказался корм – молодому человеку 
обидно: как получилось, что вся эта от-
крывшаяся культуро-гуманитарная ат-
мосфера не повлияла на его маму, кото-
рая «...в молодости вырвалась из гнусной 
(здесь и далее курсив мой – М.Р.) среды, 
культивируя в своих детях гуманизм и 
не вынося дикости народных масс». И 
риторический вопрос: «Как такое могло 
произойти?» – и риторический совет: 
«Мама, собери все книги в комнате и 
сожги их. Они всё равно сегодня не к 
чему» (так в тексте – М.Р.). 

А у меня не риторический вопрос: 
знает ли Иван Кульнев, что «благо-
словенные 90-е» были годами разрухи 
и распада, когда зарплату платили та-
лонами на водку и мешками с сахаром-
песком, и за бутылкой молока нужно 
было занимать очередь в пять часов 
утра? Что и явилось одной из причин 
массовой эмиграции. Студент-славист 
решил поделиться своими мыслями о 
русском языке. Начинает он с известной 
цитаты из Маяковского: «Я русский 
бы выучил...», а заканчивает злобно: 
«Сегодня посредством этого языка 
миллионы homo sapiens деградируют 
до уровня животных». На этом завер-
шается второй день.

День третий. Поездка в центр го-
рода. Основное здесь следующее: «То, 
что многими десятилетиями, порой 
веками, мирно стояло и гармонировало 
друг с другом, дополняло и обогащало, 
радовало тысячи глаз и вдохновляло, 
– истребляется. На их месте возника-
ют вульгарные коробки с кичливыми 
башенками». Очевидно, автор имеет в 
виду довоенные постройки («многими 
десятилетиями, порой веками»), но 
знает ли молодой славист, что во время 
Великой Отечественной войны Во-
ронеж был разрушен на 92 процента? 
Автор этих строк мог убедиться в этом, 

когда захотел посетить места про-
живания в Воронеже ссыльного поэта 
Осипа Мандельштама. Но ничего не 
получилось – по трём адресам старые 
постройки оказались разрушенными 
во время войны. Каким был город сразу 
после освобождения, напоминает остов 
областной больницы, который сохраня-
ется в качестве наглядного «пособия» 
для молодого поколения, к которому 
относится и Иван Кульнев. Тем не менее 
всё, что мало-мальски поддавалось вос-
становлению, – восстановили. И сейчас 
на главной улице стоят два губернатор-
ских дома (один – «офисный», другой 
– для жилья), дом Тулинова, здания 
бывшей духовной семинарии, бывшей 
гостиницы «Бристоль», музыкального 
училища, знаменитый «Утюжок». Вос-
становлено здание драмтеатра, кото-
рый после реконструкции стал одним 
из лучших театров России. Новые же 
многоэтажные здания возводятся в 
основном в микрорайонах. Типичная 
среднеевропейская застройка. В адрес 
архитекторов этих зданий Иван вы-
плёскивает целый ушат оскорблений. 
Комментировать этот бред не берусь.

День четвёртый. Ключевая фраза 
звучит так: «Интересно то, как цинич-
но сегодня злоупотребляют именами 
Мандельштама и Высоцкого, памятни-
ки которым несколько лет назад были 
установлены в Воронеже». Так в чём 
же цинизм? Я не знаю, насколько тесно 
был связан с Воронежем Высоцкий, 
но открытие в 2009 году прекрасного 
памятника в самом центре города – это 
дань уважения великому барду и поэту. 
А вот насчёт Мандельштама могу сказать 
несколько слов, начиная с установки 
мемориальной памятной доски на доме 
по улице Ф.Энгельса, где опальный 
поэт проживал несколько месяцев во 
время пребывания в Воронеже (автору 
этих строк посчастливилось побывать 
на церемонии открытия этой доски). 
Может быть, в этом факте Иван Кульнев 
усмотрел цинизм? 

Или, может быть, цинизм в том, что 
молодая жительница города Воронежа 
Наталья Штемпель подружилась с 
опальной четой Мандельштамов и помо-
гала им чем могла, в незнакомой среде? О 
дружбе Натальи Штемпель с Мандель-
штамом как-то узнали в Ленинградской 
библиотеке им. Салтыкова-Щедрина, 
прислали к ней гонца и уговорили её 
написать мемуары, сдать на хранение в 
библиотеку с обязательством опубли-
ковать их, «когда придёт время». Такое 
время пришло, и автору этих строк по-
счастливилось прочитать уникальные 
свидетельства трёхлетнего проживания 
поэта в Воронеже. 

Через много лет после гибели поэта 
Наталья Штемпель организовала лите-
ратурный кружок, который аккуратно 
посещали две девушки-близняшки по 
фамилии Шапошниковы – студентки 
филфака Воронежского госуниверси-
тета. Они успешно закончили учёбу, но 
их карьера в Воронеже не сложилась 
и они уехали в другие места. Где здесь 
цинизм?

День шестой. В этот день нашего ге-
роя поразило обилие людей в униформе. 
С трудом я сообразил, что речь идёт о 
полиции (за два месяца пребывания в 
Воронеже я не встретил ни одного по-
лицейского). Меня же поразили слова 
его друга-немца: «Да так всегда в России 
было. Это же милитаристская страна, 
осаждённая крепость». На подобное могу 
только ответить русской поговоркой: 
«Чья бы корова мычала!» В этот же день 
на остановке «Детский мир»: «В автобусе 
сидят молодые опричники в униформе 
и с бараньим видом сквозь запотевшие 
окна пялятся на мой фотоаппарат». А 

на что пялятся полицейские Берлина, 
когда их везут в автобусе? На томики 
Гёте или Канта? Попутчик-украинец 
«...всю дорогу тихо проклинал Путина» 
(очевидно, за то, что тот впустил его в 
Россию – а за что же ещё?). На вопрос, 
почему приехал на эту помойку, почему 
не поехал на Запад? – последовал ответ: 
«Да денег на Запад не хватило». А вот 
спросить, почему не бежал в материко-
вую Украину, наш автор «не сообразил» 
– ведь на это не только не нужны были 
деньги, за это украинские власти даже 
выдали бы подъёмные. 

День седьмой. Встреча с другом, 
«...которому удалось, обитая в океане 
варварства, не взирая (так в тексте) ни 
на что, сумел сохранить свою гуманную 
ориентацию». Ещё здесь ключевые сло-
ва – «гадюшник» (место работы друга), 
«хамство клиентов», страх перед буду-
щим. И заключение друга: «Скоро уби-
вать будут белым днём на улицах». Нам 
с женой, выходит, повезло – целыми и 
невредимыми мы вернулись домой.

День восьмой. Из пасквиля Ивана 
Кульнева: «Так и сегодня Путинский 
рейх плодит (из детей) волчат, за-
втрашний навоз, удобрение. Печалит!»

День девятый. Читаем автора: «Об-
щаюсь с патриотами, речь заходит о по-
литике, об Украине. Она везде эта Украи-
на. Она витает в воздухе, ей дышат, ей 
живут (так в тексте), её ненавидят, ...ей 
искренне сочувствуют, сидя, как прави-
ло, на диване». Иван категорически не 
согласен с пропутинскими сентенциями 
своих земляков и уходит от них с пода-
вленными чувствами. Я же тоже умываю 
руки, так как обсуждение ситуации с 
Украиной – не тема этой статьи. 

День десятый. «Если бы не было это-
го дня, не было бы, возможно, и потреб-
ности писать всё это». Что же произвело 
такое впечатление на автора в тот день? 
Оказывается, при покупке железно-
дорожного билета на вокзале в ответ 
на свой вопрос о возможности приоб-
ретения льготного билета студентом 
заграничного вуза, он услышал в ответ 
«...с ехидной высокомерной тупостью»: 
«А ты шо ш у нас в Гарварде учишся, 
штоль?». Конечно, фраза не отличается 
изысканностью, но упор на украинское 
«г», по крайней мере, неуместен. В ан-
глийском языке названиe знаменитого 

университета пишется как Harvard. Но, 
поскольку в русском языке буквы «h» 
нет, мы пишем и говорим с твёрдым 
«г» – Гарвард. Но в украинском буква 
«г» произносится как английское (и не-
мецкое) «h». Очевидно, что кассирша с 
Украины, и стоит ли пенять ей, что она 
произнесла английское слово «Harvard» 
в английской (или украинской) ма-
нере?.. Нам тоже пришлось покупать 
железнодорожные билеты. Но не на 
вокзале, а в «Трансагентстве» (угол 
Кольцовской и Плехановской). Мы по-
пали на начало обеденного перерыва, но 
оператор обслужила нас, чтобы нам не 
пришлось ждать целый час.

Далее идут такие вот рассуждения: «В 
вагоне четыре женщины громко ржут, 
одна манипулирует мобильником как 
обезьянка в зоопарке. Бабы громко ком-
муницируют матом – это тоже, кстати, 
сегодня норма. Всепоглощающее заси-
лье мещанства ...первобытно-пещерного, 
чёрносотенного – нэпманского, мещан-
ства ещё не наевшегося полуголодного 
народа». Не особенно заботясь о логике, 
Иван Кульнев пишет: «...это давно было, 
ещё в полуголодные и такие колоритные 
девяностые (второй панегирик в адрес 
девяностых – оказывается, можно 
голодать, лишь бы был «колорит»). 
И тут же: «Как дело обстоит в эпоху 
сытых, но оттого не перестающих быть 
проклятыми нулевых, мне точно не 
известно». Могу только отметить, что 
и нам с женой пришлось ехать в авто-
бусе из села Каширское в Воронеж (60 
километров) – никто не матерился и не 
манипулировал мобильниками.

Но неужели автор этих строк не об-
наружил никаких недостатков в Воро-
неже? Да нет же, их немало. Например, 
положение с городским транспортом 
– преобладают маленькие автобусы 
(ПАЗы) с механической коробкой 
передач, при переключении которой 
раздаётся довольно сильный скрежет. 
Донимают пробки. Загазованность и 
запылённость улиц ощущались даже 
в ноябре, в летние месяцы, думаю, они 
ещё больше.

Да, народ живёт скудно. Но девушки 
и молодые женщины (об их красоте не 
буду говорить – на этот счёт есть суж-
дения более компетентных товарищей) 
нарядные и модные, дети дошкольного 
возраста одеты по сезону и по возрасту. 
Четырнадцати-пятнадцатилетние пар-
ни и девчонки терпеливо ждут зелёного 
света на светофорах (помню, лет трид-
цать тому назад советские журналисты 
писали о таком факте из Германии, как 
о высшем проявлении культуры по-
ведения людей). Если через переднюю 
площадку автобуса заходит пожилой 
человек, то один или два молодых че-
ловека поднимаются и уступают место. 
Можно много ещё написать и хорошего 
и не очень хорошего о Воронеже. Но 
моя цель была показать, что статья 
Ивана в газете «Вечерний Нью-Йорк» 
– это грязная клевета на Воронеж и его 
жителей. 

Не помнящий родства

Михаил РОЗЕНБЛАТ
г. Нью-Йорк

Письмо в «Коммуну»
В газете «Вечерний Нью-Йорк» от 24 июля 2015 года появилась ста-
тья «Колорадский мрак» некоего Ивана Кульнева. Он представлен 
редакцией как русский студент-историк, славист, впервые, после 
двух лет пребывания в Берлине, побывавший на малой родине – в 
городе Воронеже. Бог весть, какими путями заметки «очевидца» 
(так называется рубрика в газете) из далёкого российского города 
достигли берегов Ист-Ривера и Гудзона, чтобы просветить неразу-
мных обитателей этих берегов.

Михаил Розенблат.

Тот самый номер  
«Вечернего Нью-Йорка».

Более того – первые собы-
тия, приуроченные к этой дате, 
относятся к концу прошлого 
года. В Воронеже прошли тогда 
«Мандельштамфест», «круглый 
стол» с участием литературо-
ведов, а в Литературном музее 
имени И.С.Никитина откры-
лась выставка «Магия печатно-
го слова». Её экспонатами были 
книги Осипа Мандельштама, в 
том числе опубликованные при 
жизни поэта и выпущенные за 
рубежом после гибели, а также 
издания о нём, из коллекции 
историка литературы Олега 
Ласунского.

Последние дни её работы 
было решено также превратить 
в событие. Олег Григорье-
вич встретился со студентами 
журфака ВГУ и прочитал им 
лекцию о Мандельштаме и об 
истории его книг. Уже после 
первого ареста многие би-
блиофилы начали прятать его 
немногочисленные сборники, 
опасаясь обыска. Прошло ещё 
немного времени – и хране-
ние книг, рукописей, фото-
графий репрессированных и 
уничтоженных государством 
людей – как литераторов, так 
и политиков – стало совсем уж 
небезопасным. И владельцы не-
редко попросту уничтожали их. 

Спустя десятилетия эти книги 
чрезвычайно высоко ценятся у 
библиофилов нынешних. 

«Мандельштам известный 
и неизвестный» – так назы-
вается книжная экспозиция, 
развёрнутая в Никитинской 
библиотеке. Тематический 
охват выставки, впрочем, не-
сколько шире, чем следует из 
заявленной темы. Это ещё и 
рассказ о современниках поэта, 
тех, благодаря которым возник-
ло само понятие Серебряного 
века русской поэзии. Одна из 
представленных здесь книг – 
трёхтомное издание «Серебря-
ный век. Портретная галерея 
культурных героев рубежа 

ХIХ–ХХ веков». Представлены 
и поэтические сборники Осипа 
Эмильевича. Периоду его жиз-
ни и творчества, связанному 
с нашим городом, посвящён 
раздел выставки «Пусти меня, 
отдай меня, Воронеж…».

Продолжением экспозиции 
является подготовленная от-
делом краеведения выставка 
«Я около Кольцова, Как сокол, 
закольцован…». Она рассказы-
вает о «мандельштамовских» 
местах Воронежа.

Издания произведений по-
эта и литературоведческие ма-
териалы о нём можно увидеть 
в эти зимние дни и на выставке 
в библиотеке искусств имени 

А.С.Пушкина. Собраны со-
трудниками библиотеки также 
материалы местной прессы о 
недавно прошедшем в Вороне-
же «Мандельштамфесте». 

В Воронежской областной 
юношеской библиотеке име-
ни В.М.Кубанева состоялся 
посвящённый поэту литера-
турный вечер «Тоска по миро-
вой культуре». А  областной 
художественный музей име-
ни И.Н.Крамского посвятил 
дню рождения великого поэта 
«Выставку одной картины». 
На ней представлен портрет 
Осипа Эмильевича работы 
художника Владимира Мила-
шевского.

«Я около Кольцова…» 
Культура | В январе в России отмечалось 125-летие со дня рождения одного из величайших поэтов XX века 
Осипа Мандельштама – и воронежцы не остались в стороне 
Василий ЧЕРНОУСОВ

пОМНи, веРУЙ, гОРдись!

В Репьёвке у монумента 
Скорбящая мать собрались 
представители трудовых кол-
лективов, общественных ор-
ганизаций, жители райцентра, 
ветераны, школьники. Вы-
ступая на митинге, посвящён-
ном освобождению района 
от немецко-фашистских за-
хватчиков, заместитель главы 
района Дмитрий Шорстов, 
председатель ветеранской ор-
ганизации Анатолий Леонов, 
благочинный Репьёвского 
церковного округа отец Алек-
сей Чибисов напомнили зем-
лякам, какой ценою заплатили 
бойцы Красной Армии за из-

бавление репьёвцев от фа-
шистского рабства. В воинских 
захоронениях, свято чтимых 
в каждом селе, покоится прах 
374 воинов, павших в ходе 
Острогожско-Россошанской 
наступательной операции. К 
70-летию Великой Победы все 
районные мемориалы были от-
реставрированы, за каждым из 
них ухаживают жители сёл и 
школьники. Митинги с возло-
жением венков и живых цветов 
к братским могилам красноар-
мейцев прошли в Краснолипье, 
Истобном, Новосолдатке, Пла-
таве, Бутырках, Прилепах.

А библиотекарь Усть-
Муравлянки Елена Масленни-
кова приурочила к этому дню 
открытие в сельской библиоте-

ке экспозиции «Зима. Январь. 
Год 43-й», рассказывающей о 
сражении на репьёвской зем-
ле воинов 25-й гвардейской 
стрелковой дивизии. Основу 
экспозиции составили наход-
ки учителя-краеведа Василия 
Золотарёва. В 70-80-е годы 
Василий Григорьевич воз-
главлял школьный кружок 
«красных следопытов», где 
ребята под его руководством 
вели масштабный поиск и пе-
реписку с ветеранами дивизии-
освободительницы. Их письма, 
воспоминания, уникальные 
фотографии посетители вы-
ставки в библиотеке могут 
теперь не только прочитать, 
подержать в руках, но и снять 
с них копии.

Письма из сорок третьего
Мероприятия, посвящённые освобождению Репьёвского района  
от гитлеровской оккупации, прошли во всех сёлах
Николай КАРДАШОВ
Репьёвский район

На сайте communa.ru/news. КОММеНтАРии
07.01.2016г. И.о. первого вице-мэра 

Воронежа проинспектировал состояние 
контейнерных площадок.

Валентин: «А мы живем без контейнерных 
площадок. У нас цивилизация. Работает уже 18 
лет мусоропровод. Может, лучше опыт пере-
нимать нашего ТСЖ. А не превращать город в 
одну сплошную мусорку. Не вбухивать средства 
в мёртвые проекты по отмыванию денег».

08.12.2015г. Федеральная программа по 
капремонту в действии. 

Борис: «Посмотрите сначала на дом 5 по 
улице Суконовка, дому 100 лет. Когда будет 
капитальный ремонт, неизвестно».

22.12.2015г. Новогодний «подарок» от 
компании DeSheli. 

Ольга Попова: «Спасибо Борису Ваулину 
за статью! Проблема есть. Таких «салонов 
красоты» в городе хватает. Методы привле-
чения клиенток аналогичные – массирован-
ный обзвон, приглашение на «бесплатную 

процедуру», напоминание о паспорте и т.д.  
И никто, и ничто их не закрывает. Причём 
пострадавшие есть, наверное, во всех крупных 
городах РФ». 

22.12.2015г. Мэр Воронежа обсудил с 
зоозащитницей концепцию содержания 
бездомных животных.

Доктор Укроп: «Правильно. Нужен приют. 
Побольше денег тратьте. А пенсионеры и инва-
лиды идут лесом. Собаки дороже!!!»

25.12.2015г. Владимир Ключников: 
«Надо в корне пресекать подобные безоб-
разия».

Серёга Вольный Казак с Хопра: «Власти, 
услышьте свой русский православный народ. 90 
процентов жителей Воронежской области про-
тив добычи никеля в Черноземье. Есть очень 
хорошее выражение: «На том свете карманов 
НЕТ». Землю свою нужно любить, как мать 
родную. Учтите,  что 2017 год не за горами. 
Каждые сто лет история повторяется».

За содержание рекламы  
ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
«слово депутату», «воронежская марка»  

публикуются на договорной основе.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, Тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Киев, луганск, Минск, 
Могилев, Кишинев.

цена 7 руб.

12+

выпуск издания осуществлён при финансовой поддержке  
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям.


